
Ata de Reunião Ordinária do Conselho do PPGLL em 19/04/2023

Às  10h15min  do  décimo  nono  dia  do  mês  de  abril  de  2023,  reuniu-se  em  caráter  ordinário,
remotamente via plataforma  on-line, o Conselho do PPGLL por videoconferência, para a décima
reunião  da  gestão  2021-2023  com a  participação  dos  seguintes  membros:  Profa.  Dra.  Débora
Raquel  Hettwer Massmann (Coordenadora),  Profa.  Dra.  Elyne Giselle de Santana Lima Aguiar
Vitório (Vice-coordenadora), Profa. Dra. Eliane Vitorino de Moura Oliveira, Profa. Dra. Belmira
Rita da Costa Magalhães, Profa. Dra. Sônia Cristina Simões Filipeto, Prof. Dr. Ismar Inácio dos
Santos Filho, Prof. Dr. Adeilson Pinheiro Sedrins, Profa. Dra. Rita de Cássia Souto Maior Siqueira
Lima, Profa. Dra. Maria Edileuza da Costa, Profa. Dra. Maria Inez Matoso Silveira, Prof. Dr. Kall
Lyws Barroso Sales, Profa. Dra. Flávia Colen Meniconi, Prof. Dr. Helson Flávio da Silva Sobrinho,
Prof. Dr. Jair Barbosa da Silva, Profa. Dra. Susana Souto Silva, Prof. Dr. Sóstenes Ericson Vicente
da Silva, Profa. Dra. Lorena Araújo de Oliveira Borges, Prof. Dr. Aldir Santos de Paula, Wesslen
Nicácio de Mendonça Melânia (representante técnico-administrativo) e Júlio Cezar Rodrigues da
Silva  (representante  discente),  sob  a  presidência  da  primeira.  A Profa.  Maria  Virgínia  Borges
Amaral justificou ausência na reunião por estar em outra atividade acadêmica no mesmo horário. A
reunião tem os seguintes pontos de pauta: 1) Informes; 2) Relatório Gestão 2021-2023; 3) Oferta
disciplina suplementar; 4) Gestão 2023-2025; e 5) Outros. A Profa. Débora Massmann iniciou a
reunião agradecendo a presença de todos. A coordenadora, então, solicitou uma revisão da pauta
removendo o ponto 3) Oferta de disciplina suplementar. A Profa. Débora explicou que o ponto
entraria  em  pauta  devido  a  uma  necessidade  de  discentes  que  possuíam  pendências  para  a
qualificação. No entanto, após levantamento da secretaria, percebeu-se que apenas dois discentes
tinham pendência de créditos e um deles conseguiu se matricular em seminários para cumprir os
créditos pendentes de modo que a oferta da disciplina tornou-se desnecessária. O Conselho aprovou
a retirada do ponto de pauta. A pauta, então, passou a ser a seguinte:  1) Informes;  2) Relatório
Gestão 2021-2023; 3) Gestão 2023-2025; e 4) Outros. A coordenadora então, deu início à pauta da
reunião  apresentando o  ponto  1)  Informes:  a)  Regimento  Interno do PPGLL:  A coordenadora
informou que após a aprovação no Colegiado e na última reunião do Conselho, o Regimento Interno
do PPGLL foi encaminhado para a Propep e foi aprovado sem nenhuma restrição. O Regimento
passa a substituir os regimentos e regras anteriores. b) Vice-coordenação do PPGLL – 2021-2023: A
Profa.  Débora  também  informou  que  no  fim  de  janeiro,  a  Profa.  Maria  Francisca  solicitou
exoneração da função da vice-coordenação do programa por razões pessoais. Diante disso, a Profa.
Elyne Vitório foi convidada, como membro do Colegiado, a assumir a função até o fim do mandato,
em junho de 2023. A Profa. Maria Francisca se dispôs a permanecer na condição de membro do
Colegiado. A coordenadora agradeceu a atuação e todo auxílio da Profa. Maria Francisca durante
todo o período de gestão e também a disposição da Profa. Elyne Vitório em assumir a função até o
fim do mandato do atual Colegiado. c) Coleta Capes 2021: A Profa. Débora informou que a Coleta
Capes  referente  à  produção  do  ano  de  2021  foi  encaminhada  para  a  Capes  no  último  dia
09/04/2023.  A coordenadora  também destacou  que  alguns  docentes  encaminharam arquivos  de
produção apenas no dia que houve ponto facultativo na Ufal em virtude da véspera do feriado de
Páscoa. A coordenadora destacou que isso acarretou problemas para a coordenação e servidores do
programa  que  precisaram  trabalhar  fora  do  expediente  regular  para  inserir  as  informações  na
Plataforma  Sucupira.  Ela  pediu  a  compreensão  e  envolvimento  de  todos  os  docentes  para  a
produção dos relatórios anuais à Capes.  d) Coleta Capes 2022: A Profa. Débora repassou ainda a
informação de que já estamos no processo de preenchimento das informações referentes à produção
de 2022. Ela também destacou que foi solicitado a todos os docentes a atualização do Currículo
Lattes. Ela reforçou a importância de todos os docentes manterem seus currículos atualizados na
plataforma  e  de  enviarem  os  arquivos  referentes  às  publicações  em  livro.  e)  Reunião  com  a
Coordenação de  Área  da  Capes:  A coordenadora  comunicou que  no  mês  de  fevereiro  ocorreu
reunião com a coordenação de Área da Capes em modalidade remota em que foram tratados de
vários temas. Um dos temas tratados foi a avaliação dos periódicos, em que houve mudança das
pontuações, assim como ocorreu mudança na classificação das revistas. Também foi informada a
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pontuação  de  livros,  que  serão  avaliados  a  partir  das  informações  publicadas  na  Plataforma
Sucupira. Também foi informado que haverá pontuação diferenciada para livros financiados e que
estes livros deverão ter informação sobre financiamento comprovado para que a pontuação seja
considerada. Ela também disse que os livros digitais que serão publicados pelo PPGLL já contaram
com essa informação em uma das páginas da publicação. Foi informado ainda que o Seminário de
Meio de Termo ocorrerá entre  outubro e  novembro deste  ano,  presencialmente,  em Brasília.  A
coordenação de Área também solicitou a indicação de professores para algumas comissões, que o
Programa já realizou essas indicações após consulta às coordenações das linhas e que os docentes
indicados já estão participando das comissões. f) Mudança de situação da Profa. Maria Edileuza da
Costa: A coordenadora também relatou que a Profa. Edileuza solicitou a extinção do contrato como
professora visitante por motivos pessoais. Diante disso, o Colegiado convidou a docente a continuar
atuando no programa, mas agora na condição de docente permanente. A Profa. Edileuza aceitou o
convite e passa a compor o quadro permanente de docentes do PPGLL. g) Reunião do ProfLetras,
PPGLL e Propep: A Profa. Débora relatou houve uma reunião do ProfLetras, PPGLL e Propep, que
contou também com a presença da Profa. Rita Souto, diretora da Fale. Na reunião, tratou-se da
avaliação quadrienal dos programas, da distribuição da verba Proap e do edital PexPG. Na reunião,
visto que nenhum pesquisador da área de Humanas participa do edital da Propep, foi sugerido que
se lançasse edital para tradução de textos para a área de ciências humanas com o intuito de fomentar
a publicação de textos em revistas internacionais. A Proposta foi acatada pela Propep e se produzirá
um edital específico para isso. h) Prestação de contas Proap 2022: Durante a reunião com a Propep,
também se tratou da prestação de contas da verba Proap 2022, em que a Propep parabenizou o
programa pela utilização de 104% da verba disponível (100% da verba do programa e 4% da verba
da  Propep).  i)  Novas  bolsas  Capes:  Também devido ao  aumento  da  nota  do  programa,  foram
disponibilizadas novas cotas de bolsas para discentes de doutorado e mais uma de mestrado. As
bolsas já foram distribuídas conforme Chamada Interna para bolsistas já realizada este ano. j) Proap
2023: Também foi informado que,  devido ao aumento da nota do programa e da nova política
relacionada à pós-graduação, o programa receberá uma verba Proap maior este ano, passando de
R$52.000,00  para  R$70.000,00.  k)  Edital  Fapeal  de  Bolsas:  A coordenação  relatou  que  está
confeccionando projeto para participação no edital de bolsas da Fapeal. Para inscrição, é necessária
a composição de um projeto amplo e a indicação de quantidade de bolsas de mestrado e doutorado
necessárias. A coordenação fará a distribuição de bolsas de acordo com a Chamada Interna em vigor
e, após resultado do edital, convocará os discentes bolsistas conforme a disponibilidade de bolsas. l)
Edital  Pibic  2023/2024:  A coordenadora  informou que o  edital  Pibic  encerra  inscrições  no  dia
20/04/2023.  A docente reforçou a  importância  de que todos os professores tenham projetos de
iniciação  científica,  que  são  importantíssimos  para  a  avaliação  do  programa  e  relação  com  a
graduação.  m) Prêmio Anpoll: A Profa. Débora informou que foi lançado edital  da Anpoll  para
premiação  de  dissertações  e  teses  na  área  de  Linguística,  denominado  Prêmio  “Luiz  Antônio
Marcuschi”. Os discentes egressos deveriam se inscrever no site do programa para concorrer ao
prêmio como indicado do PPGLL. Não houve inscrição de teses para a  premiação, mas houve
inscritos  para  prêmio  de  dissertação.  A  dissertação  intitulada  “Palatalização  Regressiva  das
Oclusivas Alveolares em Alagoas” da discente Aline Bezerra Falcão de Oliveira foi indicada para
concorrer pelo PPGLL ao prêmio.  n) Prêmio Capes Teses 2023: Foi realizada ainda, seleção das
teses defendidas em 2022 para concorrer ao Prêmio Capes de Teses. A tese indicada foi a tese
“Distopia  na  Literatura  Brasileira”  de  Pedro  Fortunato  de  Oliveira  Neto.  o)  Recredenciamento
docente:  A  coordenação  está  preparando  o  edital  de  recredenciamento  docente  e  logo  irá
disponibilizar aos docentes. O edital está sendo reestruturado seguindo as novas pontuações para as
produções. p) Recomposição da Comissão de Autoavaliação: A coordenadora informou que ocorreu
reformulação na Comissão de Autoavaliação, posto que a Profa. Ana Clara Magalhães de Medeiros,
coordenadora anterior da comissão, tomou posse como docente na UnB. A Profa. Edileuza assumiu
a coordenação no lugar.  q) Revista Leitura: A revista Leitura conta com nova editoria através da
Profa. Eliane Oliveira. A coordenação agradeceu aos editores anteriores, Prof. Kall Lyws e Profa.
Ana Clara, pelo excelente trabalho à frente do periódico. A Profa. Débora também informou que a
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Revista subiu de nota B2 para A3. r) Eventos PPGLL: A coordenação também comunicou que estão
sendo programados alguns eventos  do PPGLL em 2023.  A coordenação está  pensando em um
evento de acolhimento aos novos discentes, que deve ocorrer no início do mês maio. Também foi
informada a realização do III Encontro de Egressos do PPGLL com apoio do corpo discente do
programa. Será realizado ainda o II Eita em outubro. Sob organização da Profa. Débora e do Prof.
Kall Lyws, está sendo planejado o I Encontro Internacional de Línguas e Literaturas entre 25 e 27
de setembro, durante a Semana de Letras da Fale. O evento será realizado em parceria do PPGLL,
com  o  PET  Letras.  Também  foi  comunicado  que  a  Fale  sediará  o  II  Encontro  Nacional  de
Linguística Aplicada no final de outubro de 2023.  s) Procedimentos para afastamento pós-doc: A
coordenação reforçou a importância de docentes que se afastarem por mais de 3 meses para pós-
doutorado indicar  docente  para  supervisionar  orientandos no  programa,  conforme Regulamento
Geral de Pós-Graduação da Ufal e Regimento Interno do Programa. Também foi relembrado que os
docentes deverão informar ao programa do afastamento, assim como já é feito em relação à direção
da Faculdade de Letras. t) Curso Gramática de Libras: Prof. Jair informou que no dia 20/04/2023
ocorrerá o Curso de Gramática de Libras, ministrado pela professora Ronice Quadros (UFSC). O
curso está com 90 inscritos entre alunos de pós, da graduação e professores da comunidade. Logo
depois,  passou-se  ao  ponto  2)  Relatório  Gestão  2021-2023.  A Profa.  Débora  iniciou  o  ponto
apresentando relatório com as atividades desenvolvidas durante a gestão 2021-2023. O Conselho
aprovou o relatório da gestão. A Profa. Rita Souto solicitou que ficasse registrada a excelência do
trabalho da atual coordenação. Ela destacou que é sabido que o que foi apresentado é somente a
superfície do trabalho realizado, como produto do conjunto de pequenas ações diárias. A professora
também destacou o contexto do trabalho realizado em um programa no nordeste do Brasil. A Profa.
Inez  Matoso  também  parabenizou  a  coordenação  pelo  trabalho  desenvolvido,  especialmente,
durante  a  situação da pandemia  do Covid-19.  A Profa.  Débora  agradeceu os parabéns dados e
destacou  o  trabalho  conjunto  do  Colegiado  que  permitiu  a  realização  de  todas  as  ações
apresentadas.  A coordenadora  agradeceu  a  todos  os  participantes  da  comunidade  do  PPGLL:
Colegiado, docentes, direção da Faculdade de Letras, discentes e técnicos administrativos. O ponto
seguinte em pauta passou a ser então o da  3) Gestão 2023-2025.  A Profa. Débora informou que
consultou a Propep sobre os procedimentos necessários para, caso haja interesse da atual gestão do
Colegiado, de continuar na coordenação. A Propep informou que se pode realizar a recondução do
atual Colegiado ou se convocar Eleições, caso haja outros grupos interessados a concorrer à função,
e, neste último caso, a atual gestão concorreria com uma chapa. A Profa. Débora abriu espaço para
que os membros do Conselho manifestassem sua opinião sobre as possibilidades. Os membros do
Conselho debateram as possibilidades para a próxima gestão e, após considerações, foi aberta a
votação  para  a  proposta  de  recondução  da  atual  gestão  para  mandato  de  mais  dois  anos.  Por
unanimidade, o Conselho aprovou a recondução da atual gestão para mais um biênio a frente do
PPGLL. A Profa. Débora agradeceu a confiança depositada no atual Colegiado e se comprometeu
em continuar trabalhando para o fortalecimento do programa. Por fim, foi dada oportunidade para
se discutir 4) Outros assuntos não pautados, mas não havia. Assim, não havendo mais o que tratar,
a reunião foi encerrada às 12h04min e a ata,  lavrada por mim, Wesslen Nicácio de Mendonça
Melânia, Assistente em Administração, foi aprovada por todos os presentes. 

105
106
107
108
109
110
111
112
113
114
115
116
117
118
119
120
121
122
123
124
125
126
127
128
129
130
131
132
133
134
135
136
137
138
139
140
141
142
143
144
145


